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ОТЧЕТ 

о результатах работы делегации Национального комитета Российской 

Федерации по Международной гидрологической программе (МГП) 

ЮНЕСКО на 20 сессии Межправительственного Совета МГП 

(Париж, 4-7 июня 2012г.). 

 

В период с 4 по 7 июня 2012 года российская делегация приняла 

участие в работе 20-й сессии Межправительственного Совета по 

Международной гидрологической программе (МГП) ЮНЕСКО.  

 

В состав российской делегации вошли: 

1. В.Ю.Георгиевский – директор Государственного гидрологического 

института, д.г.н., заместитель председателя Национального комитета 

Российской Федерации по МГП ЮНЕСКО. 

2. Ж.А.Балонишникова – ученый секретарь Государственного 

гидрологического института, к.г.н., член Национального комитета 

Российской Федерации по МГП ЮНЕСКО 

3. В.М.Сакович – проректор Российского государственного 

гидрометеорологического университета, к.г.н., член Национального 

комитета Российской Федерации по МГП ЮНЕСКО. 

4.  О.В.Горелиц – ответственный секретарь Национального комитета 

Российской Федерации по МГП ЮНЕСКО, ст.научный сотрудник 

Государственного океанографического института им. Н.Н.Зубова. 
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I. Митинг региональной группы II и другие выборные 

процедуры.  

Перед началом работы Пленарного заседания 

Межправительственного Совета МГП ЮНЕСКО делегация Российской 

Федерации приняла участие в консультациях и выборах представителей в 

руководящие органы и комитеты МГП ЮНЕСКО в рамках регионального 

митинга региональной группы II – Центральная и Восточная Европа, 

членом которой является Россия. Также в состав региональной группы II 

входят Азербайджан, Польша и Сербия. На митинге были решены 

следующие вопросы: 

 

I.1. Выборы Заместителя председателя Межправительственного 

совета МГП ЮНЕСКО -  члена Бюро Межправительственного совета на 

период 2012-2014 гг.  

В соответствии с правилами процедуры Постоянное 

Представительство Азербайджана при ЮНЕСКО направило странам-

членам региональной группы II ноту с просьбой поддержать кандидатуру 

представителя Азербайджана для избрания в Бюро 

Межправительственного Совета МГП. После консультаций с 

представителями Комиссии РФ по делам НК РФ по МГП ЮНЕСКО 

принял решение поддержать кандидатуру Азербайджана, что было 

зафиксировано в Техническом задании Делегации НК РФ (пункт 2). 

Перед началом митинга региональной группы II 04.06.2012г. 

Азербайджанская делегация отозвала свое предложение и выборных 

процедурах представители Азербайджанской делегации не участвовали.  

Поэтому Российская делегация, после предварительных 

консультаций, внесла предложение выдвинуть для работы в Бюро МГП 

ЮНЕСКО представителя Сербии – проф. Йована Деспотовича. Профессор 

Й.Деспотович – председатель Национального комитета МГП Сербии, 
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представляет Университет Белграда, факультет гражданских инженеров 

(Faculty of Civil Engineering).  

Проф. Деспотович выполнял обязанности Заместителя Председателя 

Межправительственного совета МГП и члена Бюро в 2010-2012 гг. Его 

кандидатура также была  предложена Делегацией РФ на 19-й Сессии 

Межрпавительственного совета МГП (в 2010г.).  

Кандидатура Й.Деспотовича была единогласно поддержана членами 

региональной группы II и он был избран в руководящие органы 

Межправсовета МГП ЮНЕСКО на период 2012-2014гг. 

 

I.2. Выборы в Комитет по Резолюциям (Редакционный комитет). 

Российская делегация внесла предложение выдвинуть для работы в 

Комитете по Резолюциям 19-й сессии Межправительственного Совета 

МГП ЮНЕСКО представителя Польши – Д-ра М.Залевски, председателя 

Польского Национального комитета МГП. Это предложение было 

единогласно поддержано членами региональной группы II. 

 

I.3. Выборы в Наблюдательный совет Института IHE-UNESCO. 

На митинге региональной группы II были представлены 2 

кандидатуры Наблюдательный совет Института IHE-UNESCO – от 

Польши и от Словении. Предложение Польши, в соответствии с 

Правилами процедуры МГП ЮНЕСКО, было представлено членам 

региональной группы II заранее и было обсуждено Национальными 

комитетами МГП. Предложение Словении было представлено 

непосредственно на митинге.  

Поэтому Российская делегация поддержала предложение Польши 

рекомендовать для работы в Наблюдательном совете Института IHE-

UNESCO Д-ра Ивонну Вагнер. Д-р Вагнер – известный специалист в 

области гидрологии и управления водными ресурсами. Ее опыт будет 

очень полезен в работе с аспирантами и студентами Института IHE-
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UNESCO и при разработке новых программ обучения. Региональная 

группа II единогласно поддержала это предложение. 

 

I.4. Выборы в Комитет по публикациям и коммуникациям. 

Региональная группа II провела выборы в состав Комитета по 

публикациям и коммуникациям. Это новый комитет 

Межправительственного совета МГП  ЮНЕСКО, он был организован 

(создан) на 19-й Сессии Межправительственного совета (2010г.) и его 

работа была признана весьма продуктивной.   

После обсуждения на пленарном заседании 04.06.2012г. было 

принято решение включить этот комитет в состав Межправсовета на 

постоянной основе. 

Российская делегация внесла предложение выдвинуть в Комитет по 

публикациям и коммуникациям  члена Национального комитета РФ по 

МГП ЮНЕСКО Д-ра Жанну Балонишникову. Ж.А.Балонишникова имеет 

большой опыт работы в международных гидрологических организациях (в 

рамках ВМО, МГП). Эта кандидатура была внесена Главой Российской 

делегации В.Ю.Георгиевским для обсуждения на пленарном  заседании и 

была единогласно поддержана.  

 

II. Пленарное заседание и работа в комитетах МГП ЮНЕСКО, 

рабочие встречи и консультации. 

Российская делегация активно работала на всех пленарных 

заседаниях 20-й Сессии Межправительственного Совета МГП ЮНЕСКО в 

соответствии с утвержденным Техническим заданием. Представители 

делегации выступали по всем основным вопросам повестки дня на 

пленарных заседаниях, в рамках рабочих совещаний с представителями 

Секретариата МГП и на совещаниях в составе группы стран региона II 

(страны Восточной и Центральной Европы). О.В.Горелиц и 

Ж.А.Балонишникова принимали участие в ежедневных заседаниях 
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Финансового комитета МГП и Комитета МГП по публикациям и 

коммуникациям. 

 

II.1. Выборы Председателя и членов Бюро Межправительственного 

Совета. 

В соответствии с очередностью на 20-й Сессии 

Межправительственного Совета МГП был выбран Председатель от 

Региона I (Северная Америка и Западная Европа) – Д-р Йохан Куллманн, 

представитель Германии. Российская делегация поддержала выдвижение 

этого кандидата. Глава Российской делегации В.Ю.Георгиевский в своем 

выступлении отметил, что Д-р Кульманн, председатель Национального 

комитета МГП Германии – это хорошо известный специалист в области 

гидрологии и водных ресурсов, имеющий большой авторитет среди 

ведущих гидрологов мира. Он работает в Немецком Гидрологическом 

институте в г.Кобленце, российские специалисты-гидрологи имеют давние 

тесные научные связи и постоянные рабочие контакты с этим институтом. 

Представители России также хорошо знают Д-ра Кульманна по 

совместной работе в ВМО. 

Д-р Кульманн был единогласно избран на пост Председателя 

Межправительственного совета МГП на период 2012-2014 гг. 

 

По Правилам процедуры МГП заместители Председателя – члены 

Бюро Межправительственного Совета – выбираются от каждой 

региональной группы.  

На пленарном заседании Глава делегации НК РФ по МГП ЮНЕСКО 

В.Ю.Георгиевский внес предложение от имени региональной группы II по 

выборам в руководящие органы МГП. Кандидатура Й.Деспотовича 

(Сербия) была единогласно поддержана членами Межправсовета. 
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II.2. Дискуссия по Отчетному докладу Секретариата МГП и 

ключевым вопросам повестки дня. 

Российская делегация приняла участие в дискуссии по отчетному 

докладу Секретариата МГП, в целом поддержав и одобрив доклад, 

делегация отметила успешную работу Секретариата по подготовке 

документов к 20-й Сессии Межправсовета. 

Ключевым вопросом повестки дня 20-й Сессии стало обсуждение 

Стратегического плана МГП-VIII. 

Секретариат представил развернутый доклад по подготовке 

Стратегического плана МГП-VIII. В дискуссии по общим положениям 

Стратегического плана выступил Глава делегации РФ В.Ю.Георгиевский. 

Он поблагодарил Секретариат МГП и поздравил целевую группу, 

разработавшую Стратегический план, с отличной работой, в результате 

которой создан этот документ.  

В.Ю.Георгиевский подчеркнул, что Российская делегация  видит 

концептуальное единство Водной Стратегии РФ и Стратегического плана 

8-й фазы МГП.  

При обсуждении стратегического плана восьмой фазы  МГП 

Российской делегацией было отмечено, что в гидрологической науке 

существует ряд очень серьезных проблем, на решение которых должны 

быть направлены усилия национальных комитетов МГП.  

Было особо обращено внимание членов Совета на проблему влияния 

климатических изменений на гидрологический режим водных объектов. 

Эта проблема касается практически всех стран. Последние 80 лет (с 30-х 

годов прошлого столетия) вся гидрологическая наука и практика 

базировались на «парадигме» стационарных гидрометеорологических 

характеристик, т.е. предполагалось, что такие важнейшие характеристики 

водных ресурсов, как норма и изменчивость стока, не меняются в 

многолетнем разрезе времени. Основываясь на этом предположении, были 
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спроектированы и построены все крупнейшие водохозяйственные объекты 

в мире.  

В настоящее время под воздействием климатических изменений во 

многих регионах мира уже произошли существенные изменения в режиме 

стока рек, что уже привело к нарушению однородности и стационарности 

многолетних рядов гидрологических характеристик. В этих условиях 

неопределенность при оценке будущих гидрологических параметров 

водных объектов, на основе которых осуществляется стратегическое 

планирование водохозяйственных мероприятий по водообеспечению 

населения и экономики, защите от опасных гидрологических явлений, 

существенно возрастает. В недалеком будущем мы можем оказаться перед 

лицом серьезных проблем, таких, как например, проблема миграции 

народов в связи с изменениями гидрологического  режима. Прогноз этих 

изменений может быть разработан только на основе глубоких научных 

исследований, которые мы можем планировать и вести совместно со 

странами-членами МГП в рамках Стратегического плана МГП-VIII. 

Каким образом уменьшить существующую неопределенность, как 

правильно обосновать стратегию развития водно-ресурсных комплексов 

наших стран? На решении этих глобальных проблем необходимо 

сконцентрировать международный научный потенциал. 

Выступление Главы делегации НК РФ по МГП ЮНЕСКО было 

поддержано другими делегациями.  

 

В дискуссии выступил Зам.председателя Межправсовета 

Й.Деспотович (региональная группа II). В своем выступлении 

проф.Деспотович поблагодарил Национальный комитет Российской 

Федерации по МГП ЮНЕСКО за активную работу по подготовке 

предложений и комментариев к плану 8 фазы МГП. Проф. Деспотович 

отметил, что НК РФ по МГП ЮНЕСКО  провел в 2011 г. совещание стран 

представителей Национальных комитетов МГП СНГ, где обсуждался план 
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мероприятий 8-й фазы МГП. На совещании были выработаны совместные 

предложения стран СНГ, которые были представлены в Секретариат МГП 

и переданы целевой группе по разработке Стратегического плана МГП-

VIII. Проф. Деспотович еще раз отметил, что Секретариат МГП и Бюро 

Межправсовета благодарят Национальный комитет МГП Российской 

Федерации за  координацию действий стран СНГ и конструктивные 

предложения. 

Российская делегация проинформировала членов Совета о 

положительном опыте взаимодействия Национальных комитетов МГП 

стран СНГ по решению различных водных проблем. Также была 

представлена информация о решениях, принятых на Втором совещании 

Ответственных представителей Национальных комитетов МГП стран СНГ,  

состоявшемся в октябре 2011г. в Санкт-Петербурге, касающихся 

дальнейшего развития совместных работ в области модернизации наших 

гидрологических сетей, унификации методов гидрологических расчетов, 

исследований трансграничных переносов стока воды, наносов и 

загрязняющих веществ., а также в области выработки общей стратегии 

исследований происходящих и ожидаемых изменений водных ресурсов в 

результате глобальных климатических изменений 

 

II.3. Обзор деятельности в рамках МГП-VII. 

Российской делегацией была представлена информация о мерах, 

предпринимаемых руководством Российской Федерации по решению 

национальных водных проблем и развитию водохозяйственного 

комплекса. Были представлены основные положения «Водной стратегии 

Российской Федерации на период до 2020 года», утвержденной 

Правительством РФ в 2009г., а также практические механизмы ее 

реализации в соответствии с Федеральной целевой программой «Развитие 

водохозяйственного комплекса Российской Федерации в 2012-2020 годах». 
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Особое внимание членов Совета было обращено на то, что ключевые 

задачи, которые будут решены в рамках указанной ФЦП – 

гарантированное водообеспечение населения и отраслей экономики, 

сохранение и восстановление водных объектов до состояния, 

обеспечивающего экономически благоприятные условия жизни населения, 

обеспечение защищенности населения и объектов экономики от опасных 

гидрологических явлений, также являются приоритетными в 

стратегическом плане восьмой фазы МГП. 

Российская делегация выступила с поддержкой инициативы Австрии 

по исследованию крупных речных бассейнов. Эта инициатива имеет 

важное значение для стран с крупными трансграничными бассейнами, 

гидрологический режим которых может являться индикатором глобальных 

климатических изменений и динамики антропогенного воздействия на 

водные ресурсы.   

По инициативе Российской делегации была проведена рабочая 

встреча с руководителем Отдела наук о воде ЮНЕСКО З.Демутом, 

представителями Президиума МГП и Секретариата МГП ЮНЕСКО, на 

которой был обсужден вопрос по присвоению Международному центру 

данных по гидрологии озер и водохранилищ ВМО (Санкт-Петербург) 

статуса Центра ЮНЕСКО категории II. 

Российская делегация получила необходимые документы и 

заручилась поддержкой Президиума и Секретариата по этому вопросу. 

Также были намечены конкретные действия по реализации этой 

процедуры. 

 

II.4. Обзор деятельности Института IHE-UNESCO и центров МГП 

ЮНЕСКО Категории II. 

Российская делегация приняла участие в дискуссии по вопросу 

деятельности Института IHE-UNESCO и центров МГП ЮНЕСКО 

Категории II.  
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В своем выступлении ректор Института IHE-UNESCO Д-р Шолоши-

Надь отметил, что отчетный период институту удалось получить право 

готовить аспирантов и принимать защиты диссертаций (до 2012г. 

Институт IHE-UNESCO готовил только магистров).  Тем не менее, Д-р 

Шолоши-Надь отметил, что образовательные возможности института по 

подготовке  специалистов – магистров и PhD (кандидатов наук) – в 

области гидрологии и водных ресурсов ограничены финансовыми и 

кадровыми возможностями. Ежегодный бюджет института составляет 

около 100 млн.евро, причем 70% составляют внебюджетные средства, а 

также финансовая поддержка Правительства Нидерландов. Численность 

обучающихся по программам магистратуры и PhD-программа составляет 

около 150 человек. Возможности института не позволяют удовлетворить 

все запросы различных государств на подготовку специалистов-

гидрологов. Многие государства, в особенности страны Латинской 

Америки, Азии и Африки, испытывают большую потребность в 

специалистах в области гидрологии и водных ресурсов различных уровней 

квалификации. 

Для выхода из сложившейся ситуации Управляющий совет 

Института IHE-UNESCO предложил Межправительственному Совету 

МГП ЮНЕСКО рассмотреть идею создания Глобального Кампуса 

Института IHE-UNESCO (Global Campus IHE). Предлагается создание 

сети связанных между собой сети региональных образовательных 

учреждений – региональных институтов – для подготовки необходимых 

специалистов непосредственно в регионе. 

Это предложение полностью совпадает с предложением Российской 

делегации, выдвинутым на 19-й Сессии Межправительственного совета 

МГП в 2010г. Российская делегация внесла предложение придать 

Российскому государственному гидрометеорологическому университету 

(РГГМУ) статус образовательного центра МГП ЮНЕСКО.  
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В связи с этим Российская делегация провела рабочую встречу с 

ректором Института IHE-UNESCO Д-ром Шолоши-Надем и обсудила 

вопрос возможности включения РГГМУ в систему Глобального Кампуса в 

качестве ключевого элемента для  стран СНГ и стран Восточной Европы.  

В рамках этой рабочей встречи проректором РГГМУ В.М.Саковичем 

было сделано предложение ректору Института IHE-UNESCO посетить 

РГГМУ с ознакомительной целью и с целью проведения экспертной 

оценки потенциала РГГМУ с точки зрения включения в систему 

Глобального Кампуса. В рамках этого визита может быть проведена 

встреча с Председателем Национального комитета РФ по МГП  и членами 

Национального комитета  РФ по МГП для обсуждения вопросов 

организации стажировок и краткосрочных курсов. 

Ректор Института IHE-UNESCO Д-р Шолоши-Надь проявил 

большой интерес и принял предложение Российской делегации о 

посещении РГГМУ. Предварительные сроки визита согласованы на 

сентябрь-октябрь 2012г. 

Российская делегация провела консультации с программным 

специалистом Секретариата МГП А.Мишра по вопросам текущего 

состояния подготовки материалов для создания центра ЮНЕСКО 

категории II. А.Мишра проинформировал Российскую делегацию о новых 

условиях и новом перечне документов, необходимых для подготовки 

центра. В рамках консультаций достигнута договоренность о координации 

с Секретариатом МГП и согласовании действий при подготовке новых 

форм документов. Все необходимые новые материалы будут представлены 

Секретариатом (А.Мишра) в РГГМУ.  

 

II.5. Отношения с ООН и другими межправительственными и 

неправительственными организациями. 

Российская делегация приняла участие в дискуссии по вопросам 

взаимодействия с другими программами ЮНЕСКО по окружающей среде 
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и программами ООН по вопросам пресноводных ресурсов. В ходе 

дискуссии об отношении с Организацией Объединенных Наций, 

межправительственными и неправительственными организациями 

Российской делегацией было обращено внимание Совета на то 

обстоятельство, что в последнее время существенно улучшилась 

координация между МГП ЮНЕСКО и Программой по гидрологии и 

Водным ресурсам ВМО. Обе программы решают аналогичный комплекс 

проблем  - оценка водных ресурсов, влияние изменений климата, 

наводнения и паводки, экстремальные  гидрологические, вопросы 

трансграничных рек и многие другие. Существующая координация обеих 

программ и в дальнейшем будет способствовать повышению 

эффективности сотрудничества в решении водных проблем. 

В.Ю.Георгиевский проинформировал участников пленарного 

заседания  о взаимодействии НК РФ по МГП ЮНЕСКО с комиссией ООН 

по гидрологии и подчеркнул важность укрепления координации и 

расширения связей МГП и ВМО. 

О.В.Горелиц проинформировала участников пленарного заседания о 

взаимодействии НК РФ по МГП ЮНЕСКО и Российского комитета по 

программе «Человек и биосфера» (МАБ). В России ежегодно проводятся 

совместные мероприятия комитетов МГП и МАБ в рамках 

Международного Форума «Великие реки». В 2012г.  был проведен 

Круглый стол по проблемам фонового мониторинга в биосферных 

заповедниках Волжского бассейна, в работе Круглого стола участвовало 

более 100 человек, были представлены научные доклады и информация о 

текущем состоянии гидрологического мониторинга водных объектов в 

заповедниках.  

 

II.6. Работа в комитетах МГП ЮНЕСКО. 

Представитель Российской делегации О.В.Горелиц является членом 

финансового комитета МГП ЮНЕСКО, на 19-й Сессии 
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Межправительственного Совета МГП (2010г.) она была повторно избрана 

делегатом от региональной группы II с мандатом на 4 года (до 2014г.).  

Заседания финансового комитета в рамках 20-й Сессии 

Межправительственного Совета проходили ежедневно. На заседаниях 

обсуждалась итоговая редакция отчета финансового комитета на 

пленарном заседании. По просьбе представителя Российской делегации 

Секретариат МГП представил членам финансового комитета для 

обсуждения и анализа структуру текущих расходов МГП и планируемое 

распределение средств в условиях резкого сокращения финансирования. 

Итоговая редакция отчета, поддержанная членами финансового комитета, 

была представлена на пленарном заседании.  

 

Представитель Российской делегации Ж.А.Балонишникова на 20-й 

Сессии Межправительственного Совета была избрана в состав Комитета 

по публикациям и коммуникациям от региональной группы II.  

Комитет по публикациям и коммуникациям является 

вспомогательным органом Межправительственного совета МГП  и 

включает представителей шести государств-членов, избираемых на 

двухлетний срок. Основная цель комитета состоит в оценке и пересмотре 

процедур в области выпуска публикаций для того, чтобы они вносили 

максимальный вклад в достижение целей, установленных для данной фазы 

МГП вплоть до ее полного завершения. 

 

II.7. Рабочая встреча представителей региональной группы II. 

По инициативе Проф. Й.Деспотовича (Республика Сербия), 

зам.председателя Межправительственного совета МГП ЮНЕСКО от 

региональной группы II, была проведена встреча представителей этой 

группы и консультации с Секретариатом МГП, в которых Российская 

делегация приняла активное участие.  В дискуссии приняли участие также 

представители Постпредств стран региональной группы II, представители 
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отделов ЮНЕСКО, представители стран, не являющихся членами 

Межправсовета (Беларусь, Чехия, Словения, Словакия, Румыния и др.), 

которые участвовали в работе 20-й Сессии в качестве наблюдателей.  

Основной темой дискуссии было обсуждение Стратегического плана 

МГП-VIII и координации действий стран региональной группы II по 

подготовке к реализации основных положений этого плана. 

По результатам консультаций Й.Деспотовичем подготовлено краткое 

резюме. 

 

 

 

Глава делегации Национального комитета  

Российской Федерации по МГП ЮНЕСКО                                            

         В.Ю.Георгиевский 

 

Ответственный секретарь Национального комитета                                                               

Российской Федерации по МГП ЮНЕСКО                                                     

         О.В.Горелиц 


